



— #BACKTOEARTH —



**VENDREDI 13 DÉCEMBRE
2024 DE 9H30 À 16H30**

en présentiel à l'IADT CLERMONT-
FERRAND (63)

51 Boulevard François-Mitterrand
63000 CLERMONT-FERRAND

SAVE THE DATE

**RETOUR À LA TERRE :
DÉFIS ET OPPORTUNITÉS
POUR LES TERRITOIRES.
QUELS FACTEURS CLÉS
DE SUCCÈS DE L'ACCUEIL
DE NOUVEAUX
HABITANTS AU SERVICE
DES TRANSITIONS
TERRITORIALES ?**

Un séminaire de terrain
organisé par Back to earth et
l'IADT.



Dans un contexte de nécessaire renouvellement des générations et des pratiques agricoles, face aux enjeux de revitalisation des territoires, et aux défis des transitions et de souveraineté alimentaire et économique de notre pays, l'arrivée de néoruraux et de néoagriculteurs et des alternatives qu'ils portent, pourrait être accueillie comme une formidable aubaine par le monde agricole et les ruralités.

Pourtant leur - atterrissage - et leur intégration ne se fait pas sans choc et confrontations dans les territoires. Si les installations se font souvent avec fluidité, il arrive régulièrement que la greffe ne prenne pas et que les résistances génèrent des tensions, voire du conflit alors que nous avons besoin de toutes les forces vives pour relever les défis des transitions.

Peut-on parler d'un choc des cultures au sein des mondes agricoles et ruraux ? Quelles innovations les néoruraux apportent-ils aux territoires ? Comment les projets des néoruraux contribuent-ils aux transitions territoriales et comment sont-ils inversement impactés par eux ? Entre un choc des cultures menant à des confrontations ou à l'inverse une rencontre féconde menant à l'hybridation et l'innovation, quel est le spectre des rapports entre néos et habitants du cru ? Comment la gestion des interfaces et la création d'espaces de dialogue peut-elle bénéficier à la transition écologique et sociale des territoires ?

Pour répondre à ces questions, la collaboration entre l'Agence des Pyrénées, L'Institut d'Auvergne Rhône Alpes de développement des Territoires, Le Cube Consultants, Terra Thessalia et Back to Earth a permis un travail d'enquête terrain approfondi dans les Pyrénées, le Massif Central et le Nord de la Grèce. En 6 mois plus de 80 entretiens ont permis d'aller à la rencontre des néo-ruraux et néoagriculteurs, mais aussi de ruraux et agriculteurs originaires des territoires, de représentants du monde agricole, d'élus et d'acteurs de l'accompagnement local.

Nous serons heureux de vous restituer les premiers résultats de cette enquête lors du Séminaire du 13 décembre à Clermont-Ferrand et de travailler ensuite en intelligence collective sur des problématiques locales concrètes.

PROGRAMME

9h30 : Accueil café

10h : Ouverture des travaux
Retour sur les résultats de l'enquête et regards croisés de chercheurs et d'acteurs de terrain

12h30-13h30 : Pause déjeuner

13h45 : Ateliers d'intelligence collective autour des leviers à activer localement pour favoriser l'accueil et l'ancrage des projets portés par des néoruraux

16h : Clôture des travaux

Avec le soutien de

